

# **HOMENAJE A HORACIO ZAMBONI**

## **TEXTO**

### **DOS TEXTOS PARA EL SOCIALISMO REVOLUCIONARIO DE ROSARIO, 1972-3**

#### **DISCURSO EN EL ACTO PARA LAS ELECCIONES DEL 11 MARZO 1973**

La barra recibe a Horacio Zamboni, al canto de “Contra el capitalismo, Comunismo”, “Y venga y venga compañero, que aquí se está formando el gran partido obrero”, Aplausos.

El locutor, Hugo “Ronco” Altube, lo presenta de esta manera “Ahora va a hablar el compañero Horacio Zamboni, asesor letrado de varios sindicatos de la zona industrial San Lorenzo”. Aplausos.

“COMPAÑEROS, podría decir que los oradores que estamos acá, ya estamos de vuelta. Fíjense que yo hacía muchos años que no subía a una tribuna y que en los momentos de amargura y de tensión, que cualquier militante tiene en el curso de su vida, nunca imagine que iba a estar en un acto como el de hoy, lleno de banderas rojas, con el puño en alto y cantando la Internacional. (Aplausos)

“Mañana la prensa de la burguesía, dirá que el acto de los trapos rojos, fue un acto escaso en comparación de los

actos nacionales, pero lo que la burguesía no cuenta es con la gente que nos acompañe en la memoria, porque tras esas banderas rojas, que durante muchos años quedaron durmiendo en los sótanos y altillos, hoy nos acompañan nuestros muertos que son los fantasmas que a ellos no lo dejan dormir (Aplausos)

La barra canta nuevamente “Contra el capitalismo, Comunismo”

“Si compañeros, es el fantasma de Ernesto Guevara, es el fantasma de los fundadores del socialismo científico, es la figura de Rosa Luxemburgo, asesinada por las hordas del capitalismo alemán, es Karl Liebknecht, y tantos otros que están con nosotros.

“Con nosotros, están los obreros del Soviet de Petrogrado, los obreros bolivianos, los propios obreros argentinos, como los “patas frías” de la Patagonia, asesinados por el “democrático” Irigoyen, y los obreros también de la Semana Trágica, con sus banderas rojas, y también con sus banderas rojas y negras.

“Compañeros, no estamos solos, estamos muy pero muy acompañados.

“En este momento todo el mundo habla de revolución, no hay partido burgués que no hable de la revolución, revolución en paz, cambio en paz, liberación o dependencia.

“En este acto, que tiene una característica muy importante, porque tras el objetivo común de todos los hombres revolucionarios y democráticos, en mi opinión debemos mirar hacia el pasado, para interpretar el presente y construir el futuro. Y tal vez, como decía el compañero Moglia, una de las dificultades más grandes que tenemos, para conquistar a esa

inmensa mayoría proletaria, de la cual acá hoy un pequeño número, es la de comprender de visualizar cual es el objetivo final que orienta nuestra posición.

“Hace muchos años, cuando recién ingresaba a la universidad, algunas tesis peregrinas sostenían que el proletariado internacional se había aburguesado y que las banderas de la revolución habían pasado a otro lado. Es el proletariado europeo del mayo francés, el que tira abajo definitivamente esas tesis. Hoy está fuera de discusión, como estaba fuera de discusión en la época en que vivía Marx, que la revolución sólo la puede conquistar el proletariado. Y algún militante anónimo pinto en las paredes de París “la imaginación el poder”. Cualquier revolucionario sabe que en esta sociedad están las bases materiales para el socialismo, que la dificultad está en que el proletariado pueda imaginar esa sociedad.

“¿Porque luchamos compañeros? ¿Porque luchan los obreros?. ¿Para cambiar el dominio jurídico de las fábricas y continuar trabajando bajo el látigo del capataz, que se habrá vestido de un distinto color?.

“¿Para qué luchamos compañeros?, ¿Para mantener el régimen del trabajo asalariado, aun cuando sea bajo un estado de la burguesía? O también lo ha dicho algún orador, es preciso desarrollar las fuerzas productivas y crear ese manantial de riquezas que posibilite la sociedad sin explotadores ni explotados, que solo la clase obrera puede hacer eso, solo la clase obrera en el camino de la asociación libre de los productores libres, en el camino del trabajo consciente y fraternal, puede desarrollar o continuar desarrollando esta inmensa fuerza productiva del capitalismo desarrollado y que hoy se vuelven en contra porque para

operarlas se necesitan obreros con un grado de instrucción suficiente como si puedan producir por sí mismos.

“En diciembre de 1972, los obreros de un sindicato del cual soy asesor, ocuparon durante 48 hs la fábrica, eran para ser más preciso los obreros de Duperial, y durante 48 hs con la fábrica cerrada a los sectores de la producción capitalista, operaron la fábrica con los niveles óptimos de la producción, más aún se batieron todos los récords de producción.

“Y qué es lo que ocurría ahí compañeros, lo que ocurría en el reducido perímetro de Duperial, un chispazo del proletariado nos posibilitaba imaginarnos cómo va a ser la sociedad del futuro, donde los obreros no trabajen bajo el látigo del capital, donde los obreros no trabajen apremiados por los tiempos necesarios para la producción, donde no trabajen bajo el incentivo, donde lo único objetivo que exista es la conciencia fraterna de los hombres libres (Aplausos)

“De este chispazo, que nos viene de los obreros de Duperial, de cómo será el modo de producción del conjunto de la sociedad, ese día todo dejara de ser igual, porque en las mochilas del proletariado industrial, en las mochilas de ese proletariado revolucionario, no solo que contiene un nuevo modo de producción, las mochilas pesadas no solo contiene un nuevo modo de producción, contienen también todo el amor que esta sociedad egoísta trata de impedir que reine sobre la tierra, en las mochilas del proletariado industrial como decía Engels, está en potencia la nueva forma de unidad del hombre y la mujer, no condicionada por toda la podredumbre de esta sociedad, en la cual los hombres por televisión los hombres dicen que “aman a los autos”.

“En las mochilas de este proletariado, están las estrofas de todos los himnos triunfales, que apuntan a la República

Universal del Trabajo. En las mochilas de este proletariado, está toda la humanidad, compañeros (Aplausos)

“Los enemigos de clase no podrán nunca más, si nosotros tomamos conciencia de esto, de querer cambiar esta dictadura por otra dictadura. En este sentido yo voy a ser preciso y categórico: si el proletariado da la vida por su Revolución, una revolución que no puede ser la que cambie la policía federal por la KGB del partido burocrático stalinista. (Aplausos)

“Si tiene que dar la vida por todo esto, no puede seguir creyendo en las epidemias de gripe, que suelen azotar cada tanto a los mariscales soviéticos, ni tampoco pueden creer en la casualidad de que se caiga el avión donde va Lin Piao. (Aplausos)

“Las fuerzas del futuro, las fuerzas humanas y proletarias de la revolución están con nosotros, están nuestros muertos. En nuestras mochilas llevamos todo el amor que puede contener un revolucionario. No somos las fuerzas del resentimiento, somos las fuerzas fraternales que enarbolan las banderas rojas, que están dispuestas a ser dignos del norte al sur del mundo entero para terminar de imponer la República Universal del Trabajo

“Entonces compañeros, las mochilas del amor del proletariado estarán vacías, porque el proletariado no tendrá nada que repartir, porque todo esto será patrimonio del conjunto de la humanidad (Desde la barra se escucha ¡Viva el Comunismo!)

“Y que será de los explotadores, que también dan su vida por este sistema, entonces estos fantasmas que revolotean este cine vendrán juntos marchando con nosotros en el día de la

Victoria final, ese día como lo hice hoy, saludare con el puño en alto, símbolo del trabajo, porque solo el hombre puede cerrar sus extremidades superiores en la forma del puño, ese puño que semeja la transformación del mono en hombre, significara que finalmente el mundo del trabajo a triunfado sobre el mundo de la reacción, la opresión y la miseria.  
(Aplausos)

Desde la barra se escuchan cánticos “Luchar, vencer, obreros al poder”, “Luchar, vencer, obreros al poder”.

“Y como dice la letra de la Internacional, será de la tierra el paraíso terrenal, palabras más o menos, lo que si tengo en claro es que solo se cumplirán si esos objetivos somos capaces de llevarlos a la clase obrera, y esta se jugara todo lo que tiene que jugarse, para poder imponer una revolución, que es el socialismo, contra las clases explotadoras y la naturaleza, por una sociedad sin clases. Por eso, compañeros, nos vamos a saludar y entonar al final del acto nuevamente la Internacional y en la lucha final nos sentiremos acompañados por todos los mártires del proletariado que regaron todas las tierras de este mundo y cerrando el puño con fuerza en un acto de voluntad firme continuaremos el camino que hoy hemos retomado. Nada más. (Aplausos)

La barra despide al Dr. Zamboni cantando “luchar, vencer, obreros al poder”, “democracia de las bases, dictadura de la clase”, “vota, vota clase obrera, en estas elecciones, contar los milicos, contra los patrones”.

## **II.LLAMAMIENTO A LOS TRABAJADORES.**

### **POSICIÓN DEL SOCIALISMO REVOLUCIONARIO ANTE EL SECUESTRO DE SALLUSTRO**

**1972 <sup>1</sup>**

Como es de público conocimiento, el ERP, ha secuestrado al presidente de FIAT Argentina, exigiendo siete puntos como condición para liberarlo.

Ante esto, definimos nuestra posición —no tanto por el hecho en sí como por lo que del mismo se desprende— en lo que hace a la situación política general y a lo que consideramos que corresponde a la actitud del proletariado frente a la misma y ante el secuestro de Sallustro en particular.

No son las limosnas — mascararas izquierdistas que ocultan concepciones de filantropía y caridad— las que pueden solucionar ni uno solo de los problemas que aquejan a la clase obrera. No son las limosnas caritativas, que en este caso aparecen bajo la forma de útiles escolares por valor de mil millones en concepto de "indemnizaciones de la FIAT al pueblo", las que se encuentran en el camino que conduce a la solución real de todas las necesidades de las masas trabajadoras; nada se solucionara por otra parte si dichas "indemnizaciones" en lugar de ser solo por mil fuesen por cientos de miles de millones. La clase obrera puede avanzar por el camino que lleva a la solución integral de todos los problemas sociales, solo si se transforma en una clase que no lucha por migajas como puede ser —a título de ejemplo— el aumento salarial, que de por si nada soluciona; y lleva a muchos menos aun el —que además de tratarse de migajas

---

<sup>1</sup> Volante redactado por Horacio Zamboni, encargado por la dirección política del Socialismo Revolucionario

las mismas se sigan esperando desde arriba, de tal modo que se deja de asumir el rol protagónico propio ante el conjunto de problemas económicos, sociales y políticos, incluyendo en esto las necesarias luchas de masas por las reformas pero no limitando la cuestión a esos objetivos.

La clase obrera ha esperado ya demasiado tiempo las cosas desde arriba y así le va, y le seguirá yendo, en la medida que no dirija sus luchas de masas tras objetivos que se encuentren en el camino de sepultar el sistema capitalista que es el que inevitablemente —y no por la maldad de los burgueses— el que engendra la permanente y creciente miseria física y social, la opresión política y la degradación moral.

Todo esto por una parte. Por la otra: la FIAT no "indemniza" al pueblo con esto ya que los males de la actual situación no deben buscarse en tal o cual empresa, sino en el sistema capitalista en su conjunto del cual la FIAT forma parte. Es que acaso con esta "indemnización" la FIAT queda "derecha" y "a mano" con la clase obrera pese a que no pierde su carácter capitalista? A qué viene entonces esa pretendida indemnización?

La clase obrera no puede aspirar a que el capital le tire unas migajas más sea por su "buena voluntad", sea porque el ERP o cualquier grupo semejante lo obligue a "humanizarse" con una dádiva de mil millones.

La clase obrera no puede seguir engañada pensando que el problema es simplemente el de "distribuir mejor" la riqueza existente. Mientras exista lo que hoy existe en la Argentina —o sea el capitalismo—, hipotéticamente distribuirse con más

"justicia social" pero lo distribuido no, será" otra cosa que una parte de lo que diariamente se apropia de capital del trabajo del único que produce: El proletariado.

Ni la dádiva limosnera soluciona nada ni la pretendida "indemnización" al pueblo es en realidad tal cosa.

En el otro polo de este trágico teatro —en el cual el proletariado que debe ser el principal actor esta hasta el momento ubicado como simple espectador— se encuentra la dictadura hablando de pacificación, de elecciones, de juego limpio, etc. etc. Como contrapartida de tan "hermosas" palabras mantiene en sus cárceles no a cincuenta sino a más de seiscientos presos políticos gremiales y estudiantiles además de un sin número de leyes y medidas represivas.

El ERP exige la liberación de cincuenta guerrilleros presos al igual que los detenidos pertenecientes al SITRAC-SITRAM. El gobierno —refrendando su línea en esta cuestión— ha contestado que no pacta. Esta ha sido su respuesta tanto al ERP, como a la familia de Sallustro que invoca —ante unos y otros— el "espíritu caritativo y humanista" mientras coacciona a través de la empresa a los obreros para que se definan por la libertad de Sallustro— respuesta similar han obtenido el presidente de FIAT internacional y el presidente de Italia, G. Leone, a pesar de que con esto se puede "vulnerar" la "tradicional amistad" entre los "pueblos italo-argentino", lo que traducido significa que las respectivas burguesías pueden enemistarse. Al mantener el ERP sus siete exigencias iniciales, el enfrentamiento pasa a ubicarse directamente entre esa organización y el gobierno. Ni el ERP, ni la presión de la FIAT, ni la del gobierno italiano ni la de los partidos políticos, que invocan que hay que terminar con la "violencia de arriba y de abajo" como si ambas fuesen iguales, podrán

doblegar lo que es una decisión política de la dictadura militar. En estas condiciones es probable que Sallustro, sea ejecutado salvo que el ERP opte —si puede y si razona—por negociar parcialmente sus condiciones. De todos modos quedara absolutamente claro que existe en el país una sola fuerza capaz de cambiar la situación: la fuerza del proletariado encabezando la movilización de las masas trabajadoras contra la reacción política y por la ampliación de la ultra restringida perspectiva de democracia burguesa. Solo la movilización del proletariado por la libertad de todos los presos políticos y por la derogación de las leyes represivas hoy vigentes puede lograr inclinar el balance de fuerzas en el sentido de la democracia y de paso —en forma indirectamente evitar lo que —de concretarse— seria un crimen individual y justamente por ello un crimen miserable que nada tiene que ver con la violencia de los de abajo. A la burguesía como clase no le importa en forma decisiva la vida de Sallustro como aparentan ante las masas para capitalizar a su favor el espontaneo sentimiento humanitario de las mismas. Seguramente a la FIAT no le faltara otro candidato para presidente de su filial en la Argentina. Ni la empresa FIAT dejara de ser FIAT, ni dejara de ser capitalista y mucho menos aun el capitalismo dejara de ser lo que es, con Sallustro vivo o muerto, preso o liberado, en Italia o en la Argentina, o como sea. Al proletariado tampoco le importa en forma decisiva la suerte de Sallustro.

Del destino de Sallustro pueden ocuparse y se ocupan el ERP, la familia y sus amigos y la burguesía en su conjunto aparenta que esta es su preocupación fundamental. De lo otro —de la libertad de todos los presos políticos y de la máxima ampliación de la democracia burguesa —solo hay un interesado real capaz de llevar esta lucha hasta sus últimas

consecuencias: el proletariado. Pero para esto debe despertar de su actual modorra en la que lo sume la burguesía y sus agentes. Y de paso, cuanto más decididamente pasa a luchar el proletariado por todas las libertades democráticas incluyendo la libertad de todos los presos políticos, más ayudara —en forma indirecta— a que no "peligre" la vida individual de Sallustro y más rápidamente se acercara a su verdadero objetivo: terminar con la explotación económica-social y la opresión política de la clase de los Sallustro: la clase capitalista.

Solo con el despertar del proletariado podrá avanzarse por el camino de la solución revolucionaria de todos los problemas hoy planteados y de ese modo- las masas trabajadoras ocuparan decididamente el lugar que les corresponde, dejando de existir dicho lugar para aquellos reemplazantes eventuales que demostraron claramente su total ineficiencia, incluso para derrotar tácticamente a la burguesía

En medio de este panorama, los partidos de la burguesía y pequeño burguesa lanzan sus "cantos de sirena" de que es necesario terminar con toda la violencia y formulan especialmente una pretendida oposición a la violencia tanto de los de arriba como de los de abajo. La violencia de arriba y de abajo no es lo mismo; la violencia en si no es ni "mala" ni "buena"; su carácter depende enteramente de quien y tras qué objetivo se ejecuta. Pero los "cantos de sirena" se "olvidan" que la violencia la origina el sistema económico social y político capitalista con sus inevitables secuelas sobre la inmensa mayoría de la población, o sea sobre las masas trabajadoras explotadas y oprimidas por el capital. "Estos cantos de sirena" pretenden embarcar al proletariado en gimoteos lacrimógenos contra la violencia en general tratando de esta manera de dificultar su ubicación en el bando que en

este terreno le corresponde, ya que la violencia no surge por maldad sino que es inevitable mientras la sociedad este dividida en clases, en donde una explota y oprime a la otra. En Argentina existe una violencia de arriba; es la violencia de la burguesía organizada como clase en su Estado. Lo que no existe es una real violencia de abajo porque los partícipes de la misma son esencialmente espectadores y no actores: aun no existe la violencia del proletariado organizado como clase.

La burguesía quiere hacer creer al proletariado que la violencia del ERP es la violencia "de los de abajo"; nada tiene que ver una cosa con la otra.

Llamamos al proletariado a ocupar el papel que le corresponde; lo hacemos a propósito del secuestro de Sallustro, como lo hemos hecho en muchas oportunidades anteriores, pero en este momento la propia situación política general del país obliga a las definiciones a todo el mundo y en forma clara y a cada momento. El proletariado, de primer actor, debe entrar en escena con su libreto propio.

### **Llamamos al proletariado a definirse y a luchar:**

Contra el latente golpe de Estado de los Sanchez, Lopez Aufranc y cia, que pretenden establecer una dictadura aun más derechista y terrorista que la actual e incluso cortar hasta la salida electoral proscriptiva y condicionada que bajo el disfraz del juego limpio se ve obligada a conocer la actual versión de la "revolución argentina".

CONTRA todos los que en los hechos apoyan y están en connivencia con este golpe al no denunciarlo y definirse y

llamar a las masas a prepararse para la lucha contra el mismo.

CONTRA LA "Suciedad" que la dictadura pretende tapar con la imagen de juego que solo existe en las palabras y luchar por:

Libertad a todos los presos políticos, gremiales y estudiantiles. Derogación de toda la legislación represiva preparada hasta para militarizar al Proletariado.

Castigo a los ejecutores directos e instigadores de torturas y crímenes por la represión política de masas. Derogación del Estatuto de los partidos políticos.

Derogación de todas las leyes y decretos que coartan la ya restringida libertad de prensa escrita, oral o televisada. Disolución de, los Organismos especiales de represión y de las bandas fascistas instrumentadas desde las más altas esferas del poder.

**Ante la situación de miseria física y social luchamos por:**

Salario mínimo y vital de \$ 120.000 mensuales. Aumento general de emergencia y paritarias cada tres meses. Rebaja de la edad jubilatoria a 55 años de edad.

El alquiler de las viviendas no debe superar el 10% del salario del jefe de familia.

Expropiación sin pago de todos los centros sanatoriales privados y transformación "de los mismos en centros de atención gratuita para toda la población".

Para que la lucha por estos objetivos económicos sociales no sean una farsa es necesario que el proletariado se defina por su propio plan económico de emergencia ante la actual crisis capitalista, ya que los intereses en este sentido nada tiene que ver con los planes de los Brignone-Licciardo ni con los del Frente Cívico de Liberación Nacional o sea el frente que tiene la imagen de Perón para arrastrar a las masas trabajadoras que aun confían en el mismo, el cerebro de Frondizi para conseguir la ayuda del capital imperialista Europeo y el cuerpo de Lanusse para asegurar buena parte del frente militar.

### **Plan económico de emergencia**

En lo que hace a la política presupuestaria: Aumento del presupuesto de educación, de sanidad y de vivienda. Aumento de las partidas presupuestarias destinadas a las inversiones directas por parte del estado en el proceso productivo. Reducción inmediata de los gastos insumidos por el aparato militar y represivo en general. Reducción de los salarios de la jerarquía militar a los niveles del salario medio de un obrero. Reducción de las pensiones y jubilaciones militares con el mismo carácter que en el punto anterior. Cancelación de todos los pedidos de armamentos en el

exterior. Reducción del número de establecimientos militares transformándolos en hospitales, escuelas, etc. Reemplazo del servicio militar tal cual hoy se realiza, por un sistema de prácticas militares obligatorias a toda la población de uno y otro sexo y de toda edad los fines de semana. Reducción de las partidas presupuestarias destinadas a remunerar a la alta jerarquía burocrática estatal. Supresión de las partidas presupuestarias destinadas al pago de las suculentas pensiones vitalicias a ex diputados, senadores, presidentes, etc. En lo que hace a la política monetaria: Conversión de las reservas de dólares y vuelta al patrón oro.

En lo que hace a las relaciones económicas internacionales: Moratoria general de la deuda externa. Ruptura con los organismos financieros internacionales, dirigidos por la burguesía imperialista: FMI, Banco Mundial, etc. Impuesto progresivo a la ganancia de los capitalistas.

En lucha por esos objetivos inmediatos la clase obrera debe orientarse por el camino que lleva a la conquista de una verdadera democracia, la de los consejos obreros, como forma de ejercer su propio poder: La dictadura del proletariado para terminar con el capitalismo y avanzar hacia la sociedad comunista.

### **A los obreros de la zona de San Lorenzo en particular**

Apoyamos con la fuerza de que disponemos la lucha que por problemas específicos —además de algunos generales de la clase obrera— se está desarrollando en esta zona y que se resumen en:

Contra el levantamiento de Molinos R/o de la Plata.  
Reincorporación del secretario gremial del Sindicato de Ceramistas y todos los obreros despedidos en fábricas, Celulosa, Electroclor, Verbano, Azulejos San Lorenzo y PASA. Eliminación del sistema de contratistas. Paritarias y discusión de salarios. Libertad de todos los presos políticos, gremiales y estudiantiles y la eliminación de toda la legislación represiva.

Hasta el momento de escribir esto no existía sin embargo, por parte de las organizaciones obreras de la zona, incluyendo la Intersindical, una definición contra el golpe de estado, con excepción del SOEPU que lo definió en asambleas de fábrica. Dada las maniobras golpistas que son claras en la actual situación del país y con los fines arriba enunciados, consideramos que el proletariado no puede permanecer impasible. Por esto entendemos que se trata de un error cometido por la mayoría de las direcciones sindicales de la zona aunque no descartamos que pueda ser un error consciente por una minoría.

Convocamos a todos los obreros de la zona y sus organizaciones a corregir este error haciendo suyo el programa que arriba enunciamos, lo que fortalecerá y; nunca debilitará su lucha específica.